

SESION ORDINARIA N° 83
18 de Marzo de 2019

En La Higuera, siendo las 11:05 del día Lunes 18 de Marzo, el Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio a la sesión ordinaria N° 83, la que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Efraín Alegría Barraza, Karen Carmona Fábrega, Rosita Guzmán Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar, Marcelo Godoy Roco y Roquer González Rojas.

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone

Tabla a Tratar:

- 1.- Observaciones acta sesión ordinaria N° 75 del 28 de Diciembre de 2018
- 2.- Lectura de correspondencia recibida
- 3.- Acuerdos:
 - 3.1 Celebración Convenio Programa Equidad en Salud Rural 2019 entre Servicio de Salud Coquimbo y Municipalidad de La Higuera por \$55.800.729
 - 3.2 Celebración Convenio Programa Apoyo al Desarrollo Biopsicosocial en la Red Asistencial Chile Crece Contigo entre Servicio de Salud Coquimbo y Municipalidad de La Higuera por \$29.551.576
- 4.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 5.- Varios

En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observación acta sesión ordinaria N° 75 del 28 de Diciembre de 2018

Concejala Alegría sin observaciones
Concejala Carmona sin observaciones
Concejala Guzmán sin observaciones
Concejala González sin observaciones
Concejala Hernández sin observaciones
Concejala Godoy sin observaciones

Presidente Galleguillos no tiene observaciones por lo que se da por aprobada acta sesión ordinaria N° 75 del 07 de Diciembre de 2018

Se da término a punto N° 1 de la tabla

En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de correspondencia recibida

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia

- Carta de Comité Mar y Tierra de Totoralillo Norte por medio de la cual agradece por subvención entregado por Municipalidad para solución de luz y agradece también a concejales y en particular a concejala Godoy e invita a reuniones mensuales de organización
- Carta de Centro de Madres Vida Y Progreso de Caleta Hornos que pide compromiso por escrito para nueva ubicación de sede de organización con motivo de construcción de Posta de Salud Rural de La Higuera
- Carta de directiva de APR La Higuera donde informa sobre la situación actual de provisión de agua para la comunidad de la localidad de La Higuera y situación de emergencia hídrica
- Carta de Junta de Vecinos N° 20 de Caleta Hornos, solicita ayuda en tierra, cemento para mejorar lugares del sector Tierras Blancas de la localidad
- Informe de inspectora Ana Araya Ángel de Colegio Pedro Pablo Muñoz, sobre altercado con docente Rómulo Arias al cual acusa de maltrato
- Carta de Centro de Madres Vida y Progreso en donde solicita presentación en sesión próxima de Concejo Municipal

Se da término a punto N° 2 de la tabla

En tratamiento punto N°3 de la tabla Acuerdos

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Celebración Convenio Programa Equidad en Salud Rural 2019 entre Servicio de Salud Coquimbo y Municipalidad de La Higuera por \$55.800.729

Presidente Galleguillos dice llega todos los años sometemos a votación este convenio y como supera 500 UTM requiere acuerdo de Concejo

En votación :

Concejal Alegría aprueba

Concejala Carmona aprueba

Concejala Guzmán aprueba

Concejal González aprueba

Concejala Hernández aprueba

Concejal Godoy aprueba

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, González, Godoy y Hernández, más el voto a favor del Presidente Galleguillos se aprueba 3.1 Celebración convenio Programa Equidad en Salud Rural 2019 entre Servicio de Salud Coquimbo y Municipalidad de La Higuera por \$55.800.729. **Acuerdo N° 452.**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.2 Celebración convenio Programa Apoyo al Desarrollo Biopsicosocial en la Red Asistencial Chile Crece Contigo entre Servicio de Salud Coquimbo y Municipalidad de La Higuera por \$29.551.576

En votación :

Concejal Alegría aprueba

Concejala Carmona aprueba

Concejala Guzmán aprueba

Concejal González aprueba

Concejala Hernández aprueba

Concejal Godoy aprueba

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Guzmán, González, Godoy y Hernández, más el voto a favor del Presidente Galleguillos se aprueba 3.2 Celebración convenio Programa Apoyo al Desarrollo Biopsicosocial en la Red Asistencial Chile Crece Contigo entre Servicio de Salud Coquimbo y Municipalidad de La Higuera por \$29.551.576. **Acuerdo N° 453.**

Se da término a punto N° 3 de la tabla

En tratamiento punto N°4 de la tabla Entrega informaciones Alcalde

Presidente Galleguillos dice tenemos contrataciones principalmente áreas educación y municipal, don Mario va a hacer entrega de copia de las planillas correspondientes de las contrataciones realizadas los últimos días

Se da término a punto N° 4 de la tabla

En tratamiento punto N°5 de la tabla Varios

Concejal Alegría dice Alcalde en virtud de la Ley de Transparencia y Ley Orgánica solicité dos informaciones el mes de Enero y no se me ha entregado, apelo a sus buenos oficios para la entrega de información , eso en primer lugar; después hay un tema que hemos solicitado incluso antes que usted se fuera con licencia médica, informe de Proempleo, no ha sido posible tener esa información de las personas que quedaron por localidad, lo hemos planteado, estaba de vacaciones la persona encargada también

Presidente Galleguillos dice qué quiere exactamente

Concejal Alegría dice la nómina, la gente está un poco sentida porque bajó la cantidad considerablemente, queremos saber las personas que quedaron por localidad; leyendo el acta pasada usted se comprometió de poder invitar a director de DGA para ver tema de agua, incluso en la carta de comité APR de acá fundamenta que las condiciones de agua han cambiado dentro de la comuna, así que sería interesante tener la visita de don Carlos Galleguillos

Presidente Galleguillos dice pero, ¿DGA o DOH?

Concejal Alegría dice DGA, a lo mejor sería interesante tenerlos a los dos
Presidente Galleguillos dice porque la DOH hace las obras, tenemos ahora una obra importante que es el nuevo pozo de captación y mejoramiento del actual, tuve una conversación con don Félix y me dice que efectivamente están trabajando ese tema, porque DGA ve caudales e inscripciones, podemos traerlo igual para hacerle las consultas que tengamos, pero respecto a problemas que hoy nos aquejan pasan principalmente por las obras que la DOH va a realizar en la comuna de La Higuera, para solucionar los problemas de agua, hay bastante inversión este año en la comuna

Concejal Alegría dice para que usted lo pueda agendar Alcalde; por otro lado tenemos nuevamente la obligación de hacer declaración de patrimonio e intereses, hay que actualizarla, hay plazo hasta fin de mes
Mario Pizarro dice solo deben actualizarla, nosotros procedemos de acá a validarla

Concejal Godoy dice tengo problemas, me llegó hace 20 días atrás un correo donde me decía que tengo inconsistencias en mi declaración, al ingresar a hacer mi declaración me pregunta si soy Jefe de Servicio, me da dos opciones, si coloco no, no lo acepta, si coloco sí me pregunta hasta datos de mis tatarabuelos, de hecho la semana pasada fui a hablar a Contraloría de La Serena y me dieron número de Santiago, llamé a Santiago y no me dieron ninguna solución, solo me dieron un correo y que había un link y debía contestar todo, lo intenté el fin de semana, ya me dijeron que estoy multado por 490 y tantos mil pesos, esto es del año pasado y eso me llegó ahora

Concejal Alegría dice me llegó observación parecida a esa, que en vez de colocar si, puse no, debí corregir, pero dan un plazo

Presidente Galleguillos dice hay que tener los correos y respaldo suficiente para apelar a la multa, bueno te vamos a ayudar en lo que podamos, pero no es facultad nuestra en estricto rigor solucionarlo, es la plataforma de la Contraloría

Concejal Godoy dice ellos son intransigentes, me dice solo computador, no por celular

Concejal Alegría dice es engorroso el trámite; último punto y tengo entendido que Karen tiene más detalles sobre un problema en Jardín Infantil de Los Choros, esos son mis puntos varios

Concejala Carmona dice me llamó Alejandro Barrera, tomó contacto conmigo la semana pasada, tuvimos comisión de régimen interno, íbamos a tratar netamente temas financieros, terrenos, le dije que lo íbamos a plantear hoy día, dice que en el Jardín hay varios destrozos debido a los sismos, deterioro en piso de baños y el tema de la sombra que es lo que más urge porque los niños salen al patio, malla es provisoria están a la espera que se pueda hacer un mejoramiento, me envió fotografías y cartas que hicieron llegar a educación, le voy a reenviar toda la información que ellos enviaron, pero quieren solución pronta para los chicos ahí, están en condiciones no de lo mejor

Presidente Galleguillos dice dígame que se contacte conmigo

Concejala Carmona dice tomé contacto con tía del Jardín y dice que eso ocurrió debido a los sismos, le pregunté si ella ha informado al departamento y dice que ella ha informado acá

Concejal González dice causa cuidado, porque don Carlos dijo que había hecho recorrido por las escuelas y Jardines, le preguntamos cómo le había ido y dijo que no había ningún problema, últimamente puede que haya pasado algo

Concejala Carmona dice la tía me comenta que en los baños el piso se levantó parte del cerámico y eso puede provocar accidentes a los menores, pero la tía del Jardín dice que ha informado al departamento de los sucesos ocurridos; lo último como consulta ¿se va a realizar actividad para día de la mujer?

Presidente Galleguillos dice lo voy a ver hoy día, tenía pensado hacerlo el 30, cerrar el mes de la mujer, hemos hecho actividad como tradición todos los años festival de la mujer dueña de casa, pero de hacerlo sería 30 de Marzo para tener tiempo suficiente y organizarlo bien

Concejala Guzmán dice el tema del informe proempleo lo habló concejal Alegría; todavía falta un pequeño detalle del seguro bomberos solamente falta transferir; lo otro las dos cartas que llegaron y que yo el año pasado por un plan de emergencia siempre se tomó, por tema de confeccionar muro en esa plaza que dice está con nombre Mónica, me acuerdo que se hizo un arreglo para desviar el agua, hay que hacer como una muralla para que no arrastre, recuerdo que fui a terreno, hay que cuidar esa placita que es verde y bien querido por los vecinos, pero se podría hacer una muralla, la otra carta que también llegó de Centro de Madres que me llama la atención, porque me encontré con Mónica Viera, no sé qué están pidiendo ellos

Presidente Galleguillos dice lo que pasa es que la nueva Posta se está diseñando donde hoy existe la infraestructura del Centro de Madres, que el año antes pasado lo arreglamos y mejoramos, obviamente la Posta se está diseñando ahí porque no había otro terreno disponible, cuando eso suceda se va demoler el Centro de Madres, lo que piden es que le repongamos esa sede

Concejala Carmona dice ellos antiguamente hablaban de una deuda que tienen con el municipio

Presidente Galleguillos dice no, ellos tienen deuda de agua con APR;

Concejala Carmona dice ¿esa sede se está ocupando en otra cosa?

Presidente Galleguillos dice alguna vez se ocupó

Concejala Carmona dice ¿ellas quieren que se la entreguen nuevamente?

Presidente Galleguillos dice es de ellos, lo que pasa es que ahí se va a construir la posta nueva

Concejala Carmona dice ¿dónde se construyó esa sede nueva?

Presidente Galleguillos dice donde se arregló esa sede

Concejala Carmona dice se arregló bastante, bonita, ¿se va a demoler?

Presidente Galleguillos dice cuando se construya la posta nueva, sí

Concejal Godoy dice ellos tienen una deuda de 500 mil pesos con el APR, lo que ellos quieren es que el municipio pague esa deuda, porque dicen que eso es municipal

Presidente Galleguillos dice eso es de propiedad municipal, entregado en comodato al Centro de Madres, lo que pasa es que el Centro de Madres estuvo mucho tiempo votado y se fue sumando el cargo fijo, sumó una deuda de 500 mil pesos, es del Centro de Madres

Concejal Godoy dice ellos decían que había compromiso de parte del municipio

Presidente Galleguillos dice el compromiso era de pagar cuando se construyó la obra y la empresa pagó la cuenta de luz, que también tenía deuda, pero fue una obra de 14 millones de pesos, tampoco da para pagar todas las deudas

Concejala Guzmán dice esa plata se puede juntar entre la comunidad, es cosa de hacer actividades

Concejala Hernández dice ellas dicen que ya tienen 200 mil pesos

Concejal Alegría dice pueden pedir una subvención

Presidente Galleguillos dice no establece el pago de servicios básicos

Concejal González dice lo que ellos quieren es venir al Concejo y pedir si se pueden cambiar las bases, para ellos postular la subvención y pagar de ahí

Presidente Galleguillos dice reglamento establece que hay casos especiales, pero también pueden pedir la subvención e invertir y pagar la deuda invertir doscientos y reunir cuatrocientos

Concejal Alegría dice se ha hecho en caso de otras soluciones

Presidente Galleguillos dice casos especiales, que esa subvención sea para pagar el agua o hacer una inversión x

Concejal Alegría dice qué sentido tiene, tenemos entendido que esta licitado ya el diseño, se está elaborando diseño de la posta, todo eso va a ser de la posta, va a abarcar todo eso terreno centro de madres y casa

Presidente Galleguillos dice recuerden que eso está en el convenio Minsal-Gore, que está a 4 años, desconozco cuando está la inversión de esa posta, en un mes más debiera estar ese diseño terminado, esa posta debiera comenzarse a construir este año,

Concejal Alegría dice el tema es como poder reubicarlos

Presidente Galleguillos dice espacio hay para poder reubicarlos hay, el tema es buscar financiamiento para hacerlo, la construcción de una sede social se financia a través de Subdere o recurso municipal, como por ejemplo, cocina del Unión Chile, sedes de clubes deportivos, sedes vecinales de Punta Colorada, tenemos compromiso de poder terminar sede junta de vecinos N° 1 Caleta Hornos, el subsecretario dijo yo lo financio, es compromiso de él, si me preguntan cuántas veces se usa el Centro de Madres desde que se arregló , lo arreglamos justamente para que se le diera uso, es bastante poco el uso que se le da, si nos preguntan, ¿es una prioridad?, es importante, la junta de vecinos es importante

Concejal Guzmán dice me llama la atención en Caleta Hornos que hay muchas piezas en terrenos, se pierde ese espacio, hay casetas en la parte de arriba

Concejal Alegría dice son mediaguas que fueron usadas por la escuela provisoria y que después fueron entregadas a algunas organizaciones,

Presidente Galleguillos dice una fue entregada a sindicato de pescadores y la otra fue entregada a la junta de vecinos N° 20, en algún momento la junta de vecinos me dijo que querían sacar esa casa prefabricada de ahí porque se estaba convirtiendo en un foco de delincuencia, querían que los autorice, les dije no puedo autorizarlos porque eso fue entregado con

acuerdo de Concejo, les dije si quieren regalársela a algún socio que tenga necesidad de casa, regálenselo es facultad de ellos

Concejala Alegría dice otra organización de mujeres recuerdo que también pidió y se le entregó

Presidente Galleguillos dice ¿y dónde está?

Concejala Alegría dice esta por ahí cerca me parece, está en el entorno de ahí

Presidente Galleguillos dice una vez que la organización se hace dueña de esas casetas, pueden hacer lo que quieran con ellas, ahora en verdad las condiciones de esas casetas no son las mejores

Concejala Guzmán dice están apolilladas, por eso me llama la atención

Presidente Galleguillos dice lo que en algún momento hablé con Mónica con Luisa, el compromiso es una vez que se comience con la ejecución de la Posta vamos a buscar los recursos para construir una nueva sede multiuso para junta de vecinos y centro de madres, porque abajo hay otro centro de madres y que es de propiedad del centro de madres, entonces la idea es tener una sede multiusos que sea para el uso de ambas instituciones, puede ser al lado de la plaza que está arriba, o al lado del Jardín Infantil, en este momento el equipo de Secplan está en Caleta Hornos viendo el tema de la construcción del nuevo Jardín Infantil, que va a ser en un terreno distinto al del Jardín Infantil, ahí también se va a liberar una sede

Concejala Guzmán dice abajo hay unas piezas donde está el adulto mayor

Presidente Galleguillos dice así como a las otras organizaciones, al adulto mayor se les dejaron dos salas, las usan tienen algunas cosas como colchones, camas, la idea era para recibir gente como dormitorios

Concejala Carmona dice en la carta que envía Mónica dice al Concejo municipal, ¿ella quiere venir acá?

Concejala Godoy dice relacionado al tema del pago del agua

Concejala Carmona dice creo que es importante para que no se genere algún tipo de dificultad o el tema de la participación de las vecinas, hacer una reunión con ellos allá en el pueblo, porque si se va a ir en sacrificio la sede actual del Centro de Madres por un nueva Posta, ahí que es lo que pesa más, para que ellos puedan ser cosolidarios con la administración y llegar a un acuerdo y no generar tema de conflicto , como dice usted y el colega lo puede ratificar, la participación de ellas en la misma sede es poquísima

Concejala Godoy dice importante es que si el Alcalde va a quitar algo, pero que ofrezca algo a cambio en reparación de eso

Presidente Galleguillos dice no lo puedo hacer por escrito, pero sí se puede conversar en Concejo y que quede en acta, podemos establecer un compromiso de palabra de que en la cartera de PMU Local que presentemos para el próximo año podemos diseñar proyecto de una nueva infraestructura, pero ahí hay que matar dos pájaros de un tiro junta de vecinos y centro de madres porque es la misma gente, que se llame sede multiuso comunitario, que tenga bodegas y oficinas y que eso se separe por organización, esa es la idea que tengo para subsanar ese problema, este año se va a licitar la pavimentación de Caleta Hornos la segunda parte y pasa por ahí también por el Centro de Madres, ahí puede haber la oportunidad, se le puede decir a la empresa que se podrían instalar ahí y pagar el agua, instalan oficina mientras se ejecuta la obra, lo mismo que hacen las empresas cuando se llegan a instalar, no está establecido en la obra hacer eso, nosotros no podemos establecerlo en las especificaciones técnicas o en los términos de referencia que la empresa deba hacerse cargo del pago de los servicios, pero si debe hacer uso, por ejemplo lo que recién hablábamos donde se construye la caseta de esa misma casa debe salir el agua para construir la caseta, ahora si me preguntan ¿si es la construcción de las casetas lo que está generando los problemas de agua?, no, no se construyen todas al mismo tiempo, se construyen una o dos diarias, no creo que el agua que se usa para la mezcla este afectando los 300 mil litros de agua La Higuera necesita diariamente

Concejala Carmona dice el pozo está bajo nivel de captación

Presidente Galleguillos dice el pozo está con muchas complicaciones, el pozo requiere limpieza profunda, muy grande, eso es parte de las obras de conservación del APR que hace la DOH, está programado para ahora, el año pasado se trató de hacer, pero no se pudo, debe caerse una obra para meter esta nueva, pero está presupuestado, voy a agilizar para que el director venga a contar de la inversión de DOH, la DOH está en constante contacto con las directivas, aquí se van a instalar grupos electrógenos se les va a comprar a los que no tienen, a los APR que no tienen para cuando se corta la luz, todos van a quedar con uno y un bomba repuesto en Chungungo y acá también

Concejala Hernández dice son 1200 millones para apoyar a los APR de la comuna

Presidente Galleguillos dice pero eso es con respecto al tema del centro de madres concejala

Concejal Alegría dice le iba a decir que el problema no es tanto la extracción de agua, sino la captación, cada vez tenemos menos agua, se decía que venía el niño, pero ahora se dice que viene niño más débil, se decía que iban a caer 400 milímetros, que caigan 100 mm excelente porque recarga las napas, hay todo un trabajo que hacer para poder retener el agua, toda el agua que baja va a dar directamente al océano

Presidente Galleguillos dice en este momento el APR de La Higuera se abastece, ahí hay tres pozos, uno que es la noria principal, dos que es el pozo histórico en Trapiche, más un pozo que se construyó por concesionaria ahí se perforaron dos pozos nuevos, esos pozos también están alimentando el sistema, pero la idea es que entre el pozo actual de La Higuera, el que abastece hoy día, más el pozo que se va a construir con el proyecto del alcantarillado de La Higuera, solamente entre ambos se abastezca La Higuera y estaría dando, daría 12 lts./seg. supuestamente para el año 20, pero con esos dos bastaría para solventar el sistema

Concejal Alegría dice no vaya a ser cosa que estemos agotando, hay actúa como sistema de vasos comunicantes, el pozo más profundo le quita al menos profundo, nos vamos a llenar de pozos, pero van a ser de la misma napa

Presidente Galleguillos dice se invitó a una persona local que son los que hacen pozos e históricamente han perforado la cuenca y también dio su opinión más que nada por su experiencia

Concejal Godoy dice Alcalde pongámonos en caso que de aquí a cinco años más sigamos con sequía, no ha tomado en cuenta una planta de osmosis en Totoralillo, porque mataría dos pájaros de un tiro, Totoralillo, el Olivo, llegaría a la Laguna, Las Puntillas y La Higuera

Presidente Galleguillos dice eso es lo que tiene contemplado hacer Dominga, hoy tenemos que planificarnos sin Dominga, porque no sabemos tampoco si se va a aprobar o no, pero eso pretende Dominga, de esa agua abastecer a La Higuera con 5 lts./seg., sin embargo hace un tiempo les conté que estábamos trabajando para mejorar la planta de osmosis de Chungungo, poder alimentar Chungungo y La Higuera, porque esa planta de osmosis ya está construida, sería la perfecta solución y que es mucho más corta en el tiempo, en Totoralillo Norte hay que levantar nuevamente un diseño, establecer pasos de servidumbre, el diseño tiene que terminar con las servidumbres ya saneadas, resueltas y eso dificulta bastante el

diseño, aquí hay diseño para mejorar planta de osmosis y poder alimentar o aumentar disponibilidad de agua en La Higuera

Concejala Alegría dice lo que planteaba Marcelo, el adelanto de tecnología, solar, osmosis ha ido abaratando los costos, habría que asegurarse estratégicamente de una concesión marítima, tenemos a lo largo de toda nuestra comuna un litoral, pero la gran mayoría ocupada por áreas de manejo, nos va a impedir poder instalar, sería interesante como municipio empezar a hacer eso

Presidente Galleguillos dice hay un plan del Gobierno Regional cuando se habló de la posibilidad de poder construir plantas de osmosis regionales, se están haciendo los diseños en Choapa y Limarí, Elqui quedó fuera, una de las dificultades es el trazado de la tubería hacia arriba, porque hay mucho terrenos privados, se irá a expropiar, no se sabe, pero una vez que el agua llegue arriba la duda es quién se hace cargo de administrar el agua, 80 kilómetros cordillera arriba acá el diseño que se está levantando ya tiene trazado, tiene cuadro de costos, hoy tuve reunión con director nacional de DOH y él está interesado en levantar el proyecto en el corto plazo, dentro de su próxima visita que tengamos con director regional vamos a ir a terreno a la planta de Chungungo y al posible trazado que pueda tener esta línea para poder abastecer desde la planta de osmosis de Chungungo a La Higuera, a un costo mucho menor de lo que hoy día es, porque como aumentaría el número de beneficiarios al mismo costo de producción, hoy esa planta funciona a un 50%, hoy tiene un alto costo de producción, pero si esta planta se mejora y genera su producción óptima al 100%, más horas de bombeo al día y más usuarios usando esa agua, ese costo va a bajar a más de la mitad y La Higuera no va a tener problemas de agua, porque van a aumentar los usuarios, la planta está hecha, porque una planta osmosis de esa naturaleza nueva cuesta cerca de 1500 millones de pesos

Concejala Guzmán dice como sugerencia trabajar en plan de emergencia pensando en que van saliendo cosas nuevas, por lo que pueda llover, porque el cambio de clima ha sido extremista, por tema de nylon, igual todos los años se regala nylon

Presidente Galleguillos dice cuando estuvo director nacional de Onemi le hice sentir la problemática que tenemos todos los municipios, que cuando hay emergencia se levanta un Alfa un documento administrativo, se va a La Serena después a Santiago, aquí llueve y al tercer día hay sol ahí recién va a llegar el plástico entonces el plástico, si seguimos el conducto regular

de la Onemi, planteé poder modernizarla, buscar recursos necesarios ojalá antes que llueva, nosotros lo hemos hecho y lo compramos nosotros, después cuando llega lo usamos para la próxima emergencia, todos los años entregamos y abastecemos, después de la emergencia llegan las calaminas y las repartimos, porque al cambiar el techo ya no debieran pedir nylon y siguen pidiendo los mismos nylon, pero esa es la solución los cambios de los techos, creo que esa es la solución definitiva

Concejala Guzmán dice por último el tema del eclipse, no sé cómo nos estamos preparando para el eclipse en Julio

Presidente Galleguillos dice creo que en la próxima sesión, a ver la verdad que a nosotros el eclipse nos va a generar más problemas que beneficios, el tema del eclipse se va a radicar acá en La Higuera, porque en la costa es difícil, lo más probable es que la costa esté nublada, los días de marzo la costa se ha comportado bastante así como histórico, nublado hasta las 3 de la tarde y después el sol, me preguntaron en algún momento cual era la locación que habíamos determinado para hacer observación, el cementerio es el mejor lugar, para que el pueblo no colapse, si colapsamos el pueblo queda la escoba, las calles son chicas, va a estar la obra de alcantarillado construyéndose, la idea es que los vehículos entren por la entrada norte, lleguen al Cefam y directo al cementerio, de la cancha de carreras para arriba puro estacionamiento y bajen a pie, la idea es poder establecer ahí un lugar para que se establezcan los comerciantes, ahí si va ser nuestra gente, hay que hacer como un patio de comida

Concejala Carmona dice Alcalde el tema de protección para la vista de nuestros niños

Presidente Galleguillos dice solicitamos al Ministerio de educación que nos entregara a nuestros niños, nosotros no vamos a regalar lentes, solo a nuestra gente, un lente vale dos lucas imagínense que lleguen cinco mil personas, son 10 millones de pesos, para nuestra gente sí, si hay que invertir, si podemos conseguirlos, miren la idea es la siguiente, en el sector de la, al lado de la cancha de futbol, al lado se está haciendo una explanada, la idea es que la gente de la Higuera vaya ahí a ver el eclipse, no voy a prestarle la cancha a nadie, porque se va arruinar la cancha, la idea es que la gente de La Higuera, familiares, la gente más local, meterla aquí en el pueblo y el turista que venga de afuera que vaya al cementerio, en ambos lugares construir un patio de comidas, que es una loza con un sombreadero, no con calaminas, que sea como los gimnasios al aire libre

que hacemos y que esa infraestructura sirva para las actividades que hacemos después, para las ramadas del 18, entonces que la infraestructura que se haga sirva para después, porque las ramadas históricamente se han hecho ahí, se pueden ocupar en ambos sectores para las actividades que hacemos después aquí y en la cancha de carreras

Concejala Carmona dice acá en el pueblo se va a oscurecer tal cual que en el cementerio

Presidente Galleguillos dice sí, la faja que se va a oscurecer es entre Cachiyuyo y Tongoy, nosotros estamos justo en la mitad, acá es donde va a durar más tiempo, cuando la gente investiga aparece La Higuera, nosotros no tenemos capacidad hotelera, no tenemos camas para recibir a 8 mil personas, entonces la gente va a alojar en La Serena, pero el día antes se van a venir para acá a esperar el eclipse, la gente necesita comer, agua, baño, los lugares de estacionamiento va a estar demarcado, el Gobierno Regional contrató un encargado de eclipse, el me pidió reunión para que levantemos a ver si van a haber lucas para levantar infraestructura, contar con baños químicos, el Sernatur dice promovamos, promovamos, pero no colocamos nada, la subsecretaria fue súper clara, dijo nosotros trabajamos políticas de desarrollo turístico, pero no tenemos ningún recurso

Concejal Godoy dice creo que prepararnos para el eclipse igual es una fuerte inversión que debe hacer el municipio, no es menor, el arriendo de baños químicos

Presidente Galleguillos dice 50 a 100 baños, para el 18 contratamos 8 baños químicos por cinco días y nos costaron 800 lucas, miren en una oportunidad se presentaron los Jaibas en Pisco Elqui, quedó la escoba, la gente local se vio afectada producto de ese evento, lo que nosotros tenemos que lograr es que a nuestra gente local no les genere impacto negativo, que lo que vayan a vender ese día vendan todo, lo que vamos a ver es que la gente pueda mejorar sus casas, porque hay gente que van a venir un día antes, debemos levantar una página donde la gente se inscriba, cobren valor standard, suban fotos y precios, la gente puede vender almuerzo, porque la entrada por allá, lo ideal es que la mayoría de los autos entren por allá y se queden allá en el cementerio, porque si no nos queda la escoba, además el lugar que se va a establecer como estacionamiento va a quedar habilitado para cuando se hace la pampilla

Concejala Guzmán dice el tema de eclipse, ojalá que la gente que quiera vender todo sea local

Presidente Galleguillos dice nosotros no le podemos negar la patente provisoria a la gente que quiera vender, deben pagar el permiso para comercializar, por el piso no podemos cobrar porque no es nuestro, hablé con dueño del terreno Felipe García Huidobro, él siempre ha estado llano a facilitarnos para efectos municipales, pero la idea es esa que la gente entre por allá y salga por allá, acá va a llegar la gente igual, familiares, amigos

Concejala Carmona dice la gente que va a ir vender allá, lo va a poder ver allá

Presidente Galleguillos dice la idea es que también gente venda acá, va ser imposible negarle a la gente que se quiera instalar acá o allá, también pueden vender acá

Concejala Guzmán dice la gente de Quebrada Honda, Caleta Hornos se puede quedar en sus lugares porque igual van a disfrutar de eso

Presidente Galleguillos dice puede estar nublado, la niebla es de la cuesta para abajo, del Tofo, a veces en la tarde llega la nubosidad, ahora si está despejado en Totoralillo Norte, también va a estar despejado en La Serena la gente va a preferir quedarse en la Avenida del Mar, ahora eso es relativo, va a depender de lo nublado que esté, porque en algún momento la prensa ha dicho va a llegar un millón de personas a la región de Coquimbo, de ese millón de personas el 2% son 20 mil personas, pero es probable que lleguen, muchos se van a ir al Valle de Elqui, la carretera del Valle de Elqui la carretera al medio día va a estar colapsado, Almirante Latorre también es buen lugar, pero colapsa, lo que había planteado al MOP es la posibilidad en la mañana hacer tres vías para La Higuera y en la tarde habilitar tres vías de vuelta para que haya mayor flujo de vehículos, como se hace en Angostura y la otra propuesta que tenía es que se adelantara las vacaciones de invierno, que los niños salgan de vacaciones el 30 de Junio y así la gente se puede quedar en la región, eso es más que nada lo que hay planificado, igual hay que generar los recursos para eso, yo propuse hace tres meses que levanten un Fril Eclipse, pero ya no estamos a tiempo, porque estamos a tres meses del eclipse

Concejala González dice en alguna oportunidad me acerqué a la empresa de Alcantarillado a hablar con don Marcelo Nettle que es el jefe administrativo de la empresa, fui a comentarles la inquietud de algunos vecinos sobre el tema de las calles, donde él llamó al jefe de obra para

poder subsanar algunas cosas, que los caminos pudieran quedar accesibles para vehículos menores , eso no se concretó, en una segunda oportunidad volví a llamar, me dijeron que se iba a subsanar, no se ha concretado, sé que falta todavía hacer tema de instalación de agua potable, ellos me lo explicaron, pero la gente aun dice porque las calles están tan feas, la gente pide que dejen accesible, pero no lo han hecho, principalmente sector San Juan, sector Norma González, ahí esta terrible para los vehículos chicos, también la calle Marta Brunett; lo otro la solicitud que hicimos la mayoría de los concejales de los notebook, de verdad en forma personal no tengo acceso a computador, tenemos internet en los teléfonos, pero es incómodo, no es lo mismo y todos los días estar viniendo al municipio es incómodo, pero tengo que venir; lo otro se me acercaron vecinas del sector Gabriela Mistral, están con problemas de cortes de luz casi todos los días, hace un tiempo planteé que esa caja pudiera ocuparse solo en las actividades públicas , porque de ahí ocurre corte para arriba

Presidente Galleguillos dice ¿por qué se sobrecarga?

Concejal González dice no sé, pero se corta la luz

Concejala Carmona eso lo hacen manual

Concejala Hernández dice ahí cortan la luz los niños porque la caja está

muy abajo

Concejal González dice que se levante la caja, porque eso debe ser para

los eventos públicos

Concejala Carmona dice el automático es manipulado por el ser humano,

esa caja, porque está muy bajo

Concejal González dice o dejarlo con candado, por último ahí mismo,

pero con candado; la otra preocupación es la matanza de animales que

está ocurriendo en Punta Colorada, sé que don Carlos estando el a cargo

del municipio hizo denuncia por muerte de animales en Caleta Hornos, en

Punta Colorada está pasando lo mismo pero muerte de perros y gatos,

creo que la gente tomó un poco más de conciencia por la Ley Cholito,

como que todo el mundo está preocupado por los animales, pero es algo

que menciono porque sale en las noticias, hay alcaldes que han tomado

riendas en este tema de denunciar, de buscar a los responsables, se han

hecho parte de esto, más que anda para que esté en conocimiento

Presidente Galleguillos dice la puesta en marcha de la Ley Cholito los

obliga a hacerlo, yo estuve el sábado en Punta Colorada

Concejal González dice voy a entregar informe y rendición de curso de

capacitación en MCI que estuve la semana pasada a don Mario

Concejala Hernández dice la semana pasada estuve visitando el Colegio y Jardín Infantil, las directoras de ambos solicitaron apoyo en cuanto, ellos tienen sus termos eléctricos para poder instalarlos, pero necesitan una persona que lo haga, eso en ambos en Escuela y en Jardín porque el nivel sala cuna están sin agua caliente para lavar a sus bebés, también en el jardín serviría para arreglar la fotocelda del alumbrado público que están adentro del jardín porque dice que hay dos que están malos, lo otro son dos bodegas que cuando llovió se le echó a perder la instalación, porque dice que se han cambiado tubos y tampoco funcionan, están sin luz en las bodegas del jardín, comentarle que en Punta de Choros aumentó bastante la matrícula que vienen para Colegio de La Higuera, el minibús ya no alcanza, vienen chicos de pie, son como 35 alumnos y el bus hace 29, para la seguridad del chofer y de los mismo alumnos poder gestionar algo, porque va el furgón blanco que traslada a los chicos del Llano, ese furgón podría traer una cantidad de niños de Punta de Choros y los niños de Los Choros pasar directo; solicitar a usted como sabemos que llegó profesional Prevencionista de Riesgo, poder salir a los colegios de la comuna por los reiterativos temblores que han ocurrido y que siguen, no vaya a ser cosa que esto continúe y tener preparados a profesores y alumnos lo de las zonas de seguridad, para que los profesores y alumnos los conozcan para cuando ocurran temblores más grandes, me tiene muy preocupada, porque acá creció mucho la matrícula y no tenemos zona de seguridad especialmente en el segundo piso, esos son mis puntos varios

Concejal Godoy dice ¿cuándo estarán listos los letreros de la basura de la ordenanza municipal ?

Presidente Galleguillos dice los dejé encargados antes de irme, se supone que los iban a comprar

Concejal Godoy dice ¿hasta cuándo dura programa mantención luminarias de la comuna?

Presidente Galleguillos dice hasta Diciembre de este año

Concejala Guzmán dice ellos mismos después hacen el tema de ampliación

Presidente Galleguillos dice dependiendo de lo que pidamos poder hacer y de que tengamos los recursos para hacer

Concejal Godoy dice vi que habilitaron dos calles desde Caleta San Pedro, donde está Salfa a la entrada de Serena , esos galpones grandes, habilitaron una calle y la llenaron con postes solares, estuve averiguando

con gente de Caleta San Pedro y me dicen que es por tema de evacuación

Presidente Galleguillos dice eso no es calle, es una vía de evacuación

Concejal Godoy dice igual, generalmente hoy frente a cualquier evento cortan la energía, por último en el borde costero que tengan esa posibilidad de una vía de escape

Presidente Galleguillos dice en Punta de Choros ya se está haciendo diseño de vías de evacuación, porque es la única localidad que está en un 80% en zona de riesgo por su geografía, una vez que esté el diseño el Gobierno Regional va a financiar este mismo tipo de calles con poste y todo eso

Concejal Godoy dice sería importante replicarlo en la comuna completa, porque cuando ocurre este tipo de eventos, o se corta la energía o pasa cualquier cosa y la gente no haya que hacer, ver de qué manera se puede ir replicando, eso es todo Alcalde

Presidente Galleguillos dice es tener las lucas para ir haciéndolo, buscar fuentes de financiamiento para hacerlo

Concejal González dice don Mario había pedido una información, habrá llegado algo

Mario Pizarro dice los planos los tiene Elizabeth, eso es lo que sé, parece que ella junta todo y después entrega porque son de distintos departamentos

Siendo las 12:31 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Godoy

MARIO PIZARRO BRUZZONE
SECRETARIO MUNICIPAL